

## ◆ QUESTION :

# “COMMENT ÉTAIT L'ÉGLISE À SES DÉBUTS ?”

HUGO McCORD

## ◆ RÉPONSE :

Dans tous les domaines de la vie nous avons besoin de critères, de modèles. Pour savoir l'heure, par exemple, on ne s'intéresse pas à l'histoire de sa montre. Le fait de dire : “Cette montre appartenait à mon grand-père écossais” ne garantit pas qu'elle indique l'heure exacte. De même, le fait de dire : “Mon grand-père écossais était membre de cette Église” ne veut pas dire qu'il s'agit de l'Église du Nouveau Testament. Il n'y a qu'un critère pour savoir l'heure : le soleil que Dieu a placé dans le ciel. Aux États-Unis des signaux sont envoyés vers le soleil chaque jour depuis l'Observatoire Naval d'Arlington en Virginie ; toutes les horloges peuvent être synchronisées d'après ces signaux.

En faisant ses achats chacun sait qu'il y a mille grammes par emballage d'un kilo ou cent centimètres dans un mètre de tissu. Ainsi nous avons des critères grâce auxquels nous pouvons comparer les poids et les mesures. Le “Bureau of Standards” à Washington aux États-Unis, par exemple, possède un coffre où sont déposés le Mètre Prototype National et le Kilogramme Prototype National, des cadeaux de l'État français. Ils sont fait à 90 pour-cent de platine et à 10 pour-cent d'iridium car ces métaux sont les moins susceptibles de se contracter et se dilater. Tout instrument de mesure qui diffère de ces modèles n'est pas exact.

De même, la religion doit avoir un modèle standard et invariable ! Dieu reconnut la grande importance d'une Église type et il rend cette Église visible même aujourd'hui, afin que toutes les Églises l'imitent et se comparent à elle. Ce modèle type de l'Église de Dieu n'est pas sous clé à Washington ou ailleurs. Le modèle de Dieu se trouve dans la Bible impérissable. Le ciel et la terre passeront, mais l'image de ce modèle

survivra. Les traditions des hommes changent, mais l'Église de Dieu reste la même. Un modèle en platine et iridium, même protégé avec soin, peut varier quelque peu ; mais la Bible n'est altérée ni par les changements climatiques, ni par le passage du temps, ni par la chute des nations. Les critères des hommes sont imparfaits, mais Dieu a déclaré que son modèle est “la loi parfaite, la loi de la liberté” (Jc 1.25).

Si l'on veut trouver l'homme modèle auquel tous les autres hommes peuvent se comparer, le chercheur sérieux dira : “Examinez les quatre Évangiles, Matthieu, Marc, Luc et Jean, pour le trouver.” Si l'on veut trouver l'Église modèle, il faut examiner l'Église primitive, avant que les actions de l'homme ne l'aient corrompue. L'histoire de l'Église telle qu'elle existait au tout début se découvre dans le Nouveau Testament, à partir du livre des Actes.

### LE MODÈLE DE DIEU POUR ENTRER DANS L'ÉGLISE

Quel est le principe d'admission dans l'Église de Dieu ? Avant de rejoindre son Père dans les cieux, Jésus commanda à ses disciples d'attendre à Jérusalem le baptême du Saint-Esprit. Lorsque l'Esprit de Dieu vint, ils étaient tous ensemble d'un commun accord dans le même lieu. Ils n'avaient pas à se préoccuper de ce qu'il fallait dire ou prêcher car l'Esprit de Dieu mettait ses paroles dans leur bouche. Ils étaient différents de tous les prédicateurs d'aujourd'hui ; ils ne pouvaient pas se tromper dans leurs paroles ni leur enseignement car l'Esprit de Dieu ne fait pas d'erreurs. Ainsi nous voyons l'importance de l'étude de ce modèle d'il y a deux mille ans ; ce que Dieu veut que les hommes prêchent fut certainement annoncé quand les prédicateurs

étaient guidés par le Saint-Esprit en tout ce qu'ils disaient. Qu'est-ce que ces prédicateurs inspirés proclamèrent concernant les exigences à satisfaire pour être admis dans l'Église ?

### **Prêcher Jésus-Christ**

Premièrement, remarquez que ces hommes inspirés prêchèrent. Ils ne parlèrent pas à des bébés et aujourd'hui leurs paroles ne s'adressent pas à celui qui ne peut pas raisonner ou agir par lui-même. Ils voulaient influencer des gens responsables par leurs paroles. Les gens ne s'attendaient pas à ce qu'un déversement de l'Esprit les sauve. Si tel avait été le cas, la prédication n'aurait pas été nécessaire ; or, Dieu ne perd pas son temps en choses inutiles. La prédication était essentielle. Le dessein de Dieu pour le salut est basé sur la prédication de l'Évangile (1 Co 1.21 ; Rm 10.13-14). Puisque l'on ne peut pas être sauvé sans la prédication de la parole, Christ forma soigneusement ses apôtres à faire ce travail-là.

Que prêchèrent-ils ? En Actes 2 nous lisons la première prédication de l'Évangile, par Pierre le jour de la Pentecôte :

Israélites, écoutez ces paroles ! Jésus de Nazareth, cet homme approuvé de Dieu devant vous par les miracles, les prodiges et les signes que Dieu a faits par lui au milieu de vous, comme vous le savez vous-mêmes ; cet homme, livré selon le dessein arrêté et selon la prescience de Dieu, vous l'avez fait mourir en le clouant (à la croix) par la main des impies. Dieu l'a ressuscité, en le délivrant des liens de la mort, parce qu'il n'était pas possible qu'il soit retenu par elle. (...) Il a prévu par ses paroles la résurrection du Christ qui, en effet, n'a pas été abandonné dans le séjour des morts et dont la chair na pas vu la corruption. (...) Que toute la maison d'Israël sache donc avec certitude que Dieu a fait Seigneur et Christ ce Jésus que vous avez crucifié (Ac 2.22-24, 31, 36).

Lorsque les prédicateurs inspirés eurent annoncé ces faits audacieux et glorieux, certains dans la foule "eurent le cœur vivement touché, et ils dirent à Pierre et aux autres apôtres : Frères, que ferons-nous ?" (v. 37). Que répondit le prédicateur à cette question sérieuse et profonde ?

### **Obéir à l'Évangile**

Les prédicateurs de Dieu n'annoncèrent pas seulement la bonne nouvelle de la résurrection

de Jésus d'entre les morts, le premier-né de toute la création, mais ils expliquèrent aussi aux gens ce qu'ils devaient faire pour être sauvés. Ces prédicateurs croyaient que Jésus était mort pour tous, mais ils ne pensaient pas que cela suffisait ; ils pensaient que les hommes et les femmes devaient savoir que Jésus s'était sacrifié pour eux. Ils prêchèrent donc le récit de la croix. Les apôtres ne croyaient pas que tout le monde est sauvé, quoi que l'on fasse et quelle que soit sa façon de vivre. Ils dirent aux gens qu'ils vivaient dans le péché et qu'ils étaient perdus devant le Dieu de l'univers.

Les gens crurent qu'ils vivaient dans le péché et supplièrent les apôtres de leur dire comment se débarrasser de leurs péchés. Ils ne voulaient pas mourir sans Dieu et sans espérance. Je répète : Que leur dirent les prédicateurs ? "Soyez sauvés et rejoignez l'Église de votre choix" ? Des évangélistes sincères parlent ainsi aujourd'hui ; mais dans leur sermon modèle les prédicateurs de Dieu parlèrent-ils ainsi ? Dirent-ils : "Croyez seulement et vous serez sauvés" ? Non ! "Pierre leur dit : Repentez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus-Christ, pour le pardon de vos péchés ; et vous recevrez le don du Saint-Esprit" (v. 38). Ces paroles n'ont pas été changées avec l'accord de Dieu. Elles sont en parfaite harmonie avec toutes les déclarations de la Bible. Si je dis qu'il n'y a qu'à croire pour être sauvé, je contredis carrément le modèle divin. Il faut croire — sans foi il est impossible de plaire à Dieu — pourtant même les démons croient ! Des milliers de gens croient sans être sauvés. Il faut assez de foi pour se repentir de ses péchés et se faire baptiser pour le pardon de ses péchés. Toutes les autres déclarations dans la Bible s'harmonisent avec les mots d'Actes 2.38, car le même Esprit de Dieu écrivit chaque déclaration.

De plus, tout prédicateur dira que le pécheur qui croit en Jésus, qui se repent de ses péchés et qui est baptisé sera sauvé ; il devient chrétien, il est né de nouveau. Personne n'en doute ; cela cadre parfaitement avec le modèle donné par Dieu dans la Bible. Les hommes prêchent d'autres façons de faire aujourd'hui, mais ils disent tous que le modèle divin est juste. Pouvons-nous risquer notre âme en suivant des critères inconnus ? Puisque l'éternité est en jeu, nous ferions mieux d'utiliser une mesure incontestable !

Quel était donc le principe d'admission dans l'Église de Dieu ? Premièrement il y eut la prédication de Jésus-Christ. Ensuite le prédicateur dit aux gens de se repentir et d'être baptisés. Le récit raconte qu'après la prédication de Pierre "ceux qui acceptèrent sa parole furent baptisés ; et en ce jour-là furent ajoutées environ trois mille âmes" (v. 41). Si nous, en faisant la même chose, ne savons pas que nous sommes sauvés, comment pourrions-nous jamais en être sûrs ? Si le fait de suivre le modèle de Dieu ne garantit pas sa grâce, que pouvons-nous suivre ?

Dans le livre des Actes, les conditions pour devenir membre de l'Église modèle étaient claires. Un sermon sur la vie, la mort, la résurrection et l'ascension de Jésus fut prêché. Après avoir cru ces faits importants (Ac 2.36) les gens n'étaient pas encore pardonnés : ils ne faisaient pas encore partie de l'Église. Le Saint-Esprit donna comme conditions requises pour devenir membre de l'Église modèle non seulement la foi en Christ, mais aussi la repentance et le baptême pour le pardon des péchés. Si l'Église à laquelle vous appartenez suit bien l'Église modèle, alors elle aura les mêmes conditions d'admission.

Par exemple, dans l'Église modèle les bébés ne devenaient pas membres, car chaque membre

avait accepté la parole (Ac 2.41). Il n'y avait pas de vote pour devenir membre de l'Église modèle ; nous lisons seulement qu'il fallait accepter la parole.

De plus, à l'époque de l'Église modèle l'idée d'être sauvé sans appartenir à l'Église n'existait pas. Au contraire, personne ne faisait partie de l'Église avant d'être sauvé mais dès qu'une personne était sauvée le Seigneur l'ajoutait à l'Église (Ac 2.47).

## LE MODÈLE DE DIEU POUR LA RÈGLE DE FOI

La règle de foi, ou le credo, de l'Église modèle était "l'enseignement des apôtres" (Ac 2.42). Cela signifie que les membres de l'Église modèle comprenaient qu'ils ne devaient pas suivre la doctrine de Moïse, ni de Salomon, ni de David, ni de Jean-Baptiste. Si votre Église suit la doctrine de Joseph Smith, de Mary Baker Eddy, d'Ellen G. White, de John Wesley, de Martin Luther, d'Alexander Campbell, du conseil des Églises, du Pape, ou des pères de l'Église, alors elle suit quelque chose qui était inconnu de l'Église modèle. Les membres de l'Église modèle reconnaissaient l'Esprit de vérité et l'esprit de l'erreur grâce à un seul critère : l'enseignement

### *UN CRITÈRE FIABLE*

B. L. Douthitt raconta que dans un magasin de campagne un inspecteur du gouvernement arriva un jour et vérifia le mètre utilisé dans ce commerce. Il s'aperçut qu'il était légèrement plus court que la norme. Si le propriétaire avait dit : "Il ne s'agit que de quelques centimètres" ou "Mon père a utilisé ce mètre, donc je ne vois pas pourquoi je ne l'utiliserais pas aussi", à quoi cela lui aurait-il servi ? L'inspecteur lui aurait dit : "Bien que votre père ait été un homme honnête, il se trompait ; il ne savait peut-être pas qu'il avait tort, mais vous le savez. Vous ne pouvez pas être honnête tout en continuant à employer un mètre trop court."

En ce qui concerne la religion il y a des gens qui parlent comme ce commerçant aurait pu parler. À propos des instruments de musique ou d'autres innovations ils disent : "Il s'agit de petites choses, il ne faut pas s'en inquiéter." Qui sommes-nous pour décider ce qui a peu d'importance et ce qui en a beaucoup ? Même si le commerçant pensait que ces quelques centimètres étaient peu de chose, c'était à l'inspecteur de décider ; de même, bien que nous considérions certains aspects de notre adoration insignifiants, ce n'est pas à nous de décider ce qui est important. Le modèle divin de la Bible est notre critère ; nous devons mettre de côté nos propres critères pour suivre celui qui est inspiré.

Lorsqu'on les encourage à quitter une dénomination, des personnes honnêtes et intègres disent parfois : "Mon père et ma mère étaient de braves gens. Ils étaient membres de cette dénomination alors je pense que je ferai comme eux." Si le commerçant persistait à suivre l'exemple de son père et à utiliser un mètre trop court, il irait en prison pour avoir trompé ses clients. La vérité religieuse ne dépend pas, et ne peut dépendre, de ce que nos parents ont fait ou n'ont pas fait. Il n'y a qu'une façon de connaître la vérité, c'est de la chercher dans la Bible.

des apôtres (voir 1 Jn 4.6).

### **LE MODÈLE DE DIEU POUR LA FRATERNITÉ**

Dans l'Église modèle, la fraternité était précieuse, profonde et sincère. Dans les moments de grand besoin, les membres vendaient leurs biens et donnaient tout à l'Église (Ac 2.44-45). En temps normaux, ils gardaient assez pour subvenir aux besoins de leur famille (1 Tm 5.8, 16). Dans les deux cas, il y avait de la sincérité basée sur l'amour fraternel (1 P 1.22) et motivée par l'amour de Christ (2 Co 8.8-9).

### **LE MODÈLE DE DIEU POUR LE REPAS DU SEIGNEUR**

Dans l'Église modèle les membres se réunissaient le premier jour de la semaine non pas pour l'école du dimanche (bien que ce soit une bonne chose) et non pas pour écouter un bon prédicateur (bien que ce soit aussi une bonne chose), mais pour rompre le pain (Ac 20.7). Votre Église partage-t-elle la Sainte Cène tous les dimanches ? Si elle a abandonné la pratique de l'Église modèle qui suivait l'enseignement des apôtres, alors vous devriez la quitter.

### **LE MODÈLE DE DIEU POUR L'ADORATION DE L'ÉGLISE**

Après que les gens furent sauvés dans cette Église modèle, que firent-ils ? Nous n'avons pas à deviner comment les premiers chrétiens adorèrent car la Bible nous donne un modèle d'adoration approuvé. En Actes 2.42 nous lisons : "Ils persévéraient dans l'enseignement des apôtres, dans la communion fraternelle, dans la fraction du pain et dans les prières."

Ces gens continuèrent dans l'enseignement des prédicateurs inspirés. Il n'y avait pas de pratiques d'une dénomination particulière, pas de livre de credo humain. L'enseignement des apôtres était juste et dévoilait tout ce que Dieu voulait.

En matière de religion, tout autre enseignement en dehors de celui des apôtres ne peut pas être juste (voir Mt 10.14-15, 40 ; 15.13). Beaucoup d'Églises aujourd'hui se concentrent continuellement sur l'actualité ; leurs pasteurs discutent sur la situation politique. Non seulement les dénominations populaires refusent de persévérer dans l'enseignement des apôtres, mais

beaucoup de soi-disant chrétiens n'étudient pas la Bible avec persévérance. Un trop grand nombre d'entre eux se contentent de l'étude dominicale hebdomadaire pour se nourrir spirituellement. Mes amis, personne ne peut être dans le vrai quant à la religion s'il ne persévère pas dans l'enseignement des apôtres ; il n'a pas d'autre moyen de savoir ce qui est juste.

En persévérant dans l'enseignement des apôtres, les premiers membres de l'Église persévéraient dans la communion fraternelle ; ils étaient partenaires les uns des autres, membres les uns des autres. Ainsi, dans la communion fraternelle, ils donnaient leurs biens librement. Ils ne persévéraient pas dans des activités accessoires, mais partageaient de tout cœur.

L'enseignement des apôtres encouragea les premiers chrétiens à persévérer dans la fraction du pain, c'est-à-dire la Sainte Cène. Ils n'auraient pas su qu'il fallait persévérer dans la fraction du pain si l'enseignement des apôtres n'avait pas été planté dans leur cœur. Beaucoup de gens aujourd'hui ne prennent le repas du Seigneur que de façon irrégulière et sporadique ; mais dans le modèle de l'Église approuvée par Dieu du début, on persévérerait dans la fraction du pain. Nous apprenons en Hébreux 10.25, 1 Corinthiens 16.2 et Actes 20.7 que l'enseignement des apôtres poussa les chrétiens à se réunir régulièrement le premier jour de la semaine et à rompre le pain. À cause du même enseignement, l'Église de Jérusalem rompait le pain et buvait la coupe le premier jour de la semaine. Selon le critère approuvé par Dieu, l'Église prenait la Sainte Cène chaque semaine. Aujourd'hui nous ne devons pas abandonner ce modèle.

L'adoration de l'Église modèle de Dieu comprenait aussi les prières. Les frères persévéraient dans les prières, persuadés que leurs pétitions étaient efficaces. Des soi-disant chrétiens et prédicateurs aujourd'hui ne croient pas en la prière ; ce sont des chrétiens modernistes : ils ne voient pas comment la prière peut changer quoi que ce soit dans le fonctionnement de l'univers. Nous n'allons pas nous étendre ici sur la valeur de la prière. Cependant, il ne faut pas oublier que dans la première Église sur cette terre, une Église instruite par des hommes inspirés, les membres persévéraient dans les prières. N'abandonnons

pas ce modèle.

Les apôtres enseignèrent les chrétiens à chanter des psaumes, des hymnes et des cantiques spirituels à Dieu et les uns aux autres et à célébrer de tout cœur. Ils répétèrent la même chose dans toutes les Églises. Ainsi, selon l'enseignement des apôtres, les chants de louange, le fruit de nos lèvres, font partie de la vraie adoration.

#### **D'AUTRES CARACTÉRISTIQUES DU MODÈLE DE DIEU**

L'Église modèle était guidée par Dieu, comme le montre la place consacrée à la prière (Ac 2.42 ; 4.24 ; 12.12). Dans l'Église modèle, de par l'unité du cœur, chacun était membre d'une même Église (Ac 4.32) afin de glorifier Dieu d'un commun accord et d'une seule voix (Rm 15.6). Si votre Église est une dénomination parmi d'autres, une soi-disant branche de "l'Église invisible", alors elle n'est pas l'Église modèle.

Dans l'Église modèle il y avait de la discipline. Les membres indignes en étaient expulsés (voir Ac 5.1-11 ; 1 Co 5.13). L'Église modèle avait aussi de la ferveur évangélique. Chaque membre

(Ac 8.4) — pas chaque prédicateur à la solde de l'Église — était tellement heureux d'être sauvé qu'il voulait que d'autres le soient aussi. Les premiers chrétiens annonçaient la bonne nouvelle de Christ quotidiennement (Ac 5.28, 42) au point de remplir Jérusalem de leur enseignement. De plus, dans l'Église modèle il y avait le vrai bonheur. Avec "allégresse et simplicité de cœur" ils "louaient Dieu et obtenaient la faveur de tout le peuple" (Ac 2.46-47).

#### **CONCLUSION**

Détachez-vous des dénominations, revenez à l'Église modèle approuvée de Dieu et comparez-vous à elle. Si nous revenons tous au modèle divin, quelle merveilleuse unité existera-t-il dans la religion ! Nous serons tous un et serons prêts à adorer sous le même toit et à manger le repas du Seigneur ensemble. De même qu'il n'y a qu'un mètre standard, il n'y a qu'une Église modèle approuvée. Lorsqu'on utilise un mètre standard, il n'y a pas besoin de choisir entre des mesures différentes ; et lorsqu'on suit l'Église modèle, il n'y a pas besoin de choisir entre des Églises différentes !